

De una señora antifascista que ha tenido relaciones con elementos de derechas, especialmente con algunos círculos militares. Pariente de algunos oficiales del Ejército de Franco.

ACTITUD ANTE LA CRISIS .- En primer término expresa que la destitución de S. Suñer fue recibida con alegría por parte de todos los sectores de la nación. A juicio de algunos militares la destitución de S. Suñer se produjo como consecuencia de los acontecimientos de Bilbao (atentado de Varela) también debido a que S. Suñer había concentrado sobre sí el odio de todo el pueblo, inclusive de las derechas y militares, como resultado de su política de guerra y de entrega de la nación a Hitler.

Se explica diciendo que el atentado a Varela, colmó el vaso de la oposición de importantes núcleos del Ejército y la política de la falange y S. Suñer. Las luchas intestinas se recrudecieron hasta llegar a amenazar con una ruptura violenta. Los militares se hicieron cargo de los falangistas que realizaron el atentado. Muchos jefes y oficiales exigían el fusilamiento o de lo contrario sacarían las ametralladoras a la calle y acabarían con los falangistas. Al parecer S. Suñer exigía que no se condenara a los falangistas, pero el tribunal militar condenó a muerte al que tiró la bomba, dirigente falangista de Valladolid y a otros complicados a cadena perpetua. Esta paga violenta dicen los militares fue la destitución de Serrano Suñer.

Pero de todas maneras su destitución no se interpreta como que haya cesado el peligro de guerra para España, pues "allí se hace lo que quieren los alemanes". Se teme que cuando Hitler quiera Franco lanzará a España a la guerra. De la misma manera la ayuda en víveres, hombres para el frente, y trabajadores, prosigue. Desde este punto de vista no se considera que haya cambiado nada en España.

ACTITUD ANTE LA GUERRA. - El pueblo está al lado de la URSS, y las Naciones Unidas. En cambio las "derechas" y la mayor parte de los militares están al lado de Inglaterra y nada más. Al lado de Alemania solamente están los falangistas "cuatro ericos". Hay algunos militares (los nenos) que también están al lado de Alemania.

Esas "derechas" y militares que están al lado de Inglaterra estuvieron ayer al lado de Alemania cuando la creían invencible. Esta gente, estos oficiales del Ejército, etc., el 22 de junio de 1941 estaban seguros de que Alemania ganaría la guerra. Estaban a su lado. Aseguraban que el poderío militar de la URSS era un bluff, que Alemania se lo comía enseñada y acabaría con los bolcheviques, Falangistas, militares, etc., afirmaban a voz en cuello que los días de la U.S. estaban contados, que dentro de 4 días la bandera alemana volvería a Moscú y oficialmente sería la dueña del mundo. Pero no ha sido pequeña la sorpresa. Comenzó a prender la duda enseguida y andando el tiempo se han convencido que Alemania indiscutiblemente será derrotada. Este convencimiento, en cierto modo les es amargo, por su procedencia. Comentan que estaban lamentablemente engañados en cuanto a la fortaleza soviética, "a la fuerza del comunismo". Ya se acabaron las chanzas sobre el coloso de los pies de barro. Ven la inevitable derrota alemana, pero se lamentan de los "avances del comunismo". El Ejército Rojo les amusta, y no en broma sino en serio. Hablan de los peligros del bolchevismo. Estas gentes manifiestan en privado animosidad hacia Alemania, cierta simpatía hacia Inglaterra, pero venían con buenos ojos un día al comunismo. Están de acuerdo con una victoria inglesa, pero temen una victoria anglo-soviética sobre el hitlerismo.

Estos elementos y en general una gran parte de la población está informada de la marcha de la guerra, pues leen el parte que da la Embajada Inglesa. En este parte se incluye el Parte soviético. A través de la radio se obtienen también muchas noticias. Pero bastaría leer la prensa española para saber que el Ejército Rojo está dando palizas a los alemanes". Dice que la prensa está muy pesimista. Ya son raros los artículos optimistas sobre la victoria de Alemania.

APOYO DEL REGIMEN A HITLER. - División Azul. - Manifiestan que hay muy escasos los voluntarios y que estos iban con la aspiración de conquistar escasos

La mayoría obligados. Se siguen enviando refuerzos a la D. Azul y una de las formas que utilizan es la siguiente. Los muchachos que sientan plaza en el Ejército son llevados engañados a Africa. Aquí los someten a un intenso entrenamiento durante un periodo de cinco o seis meses y a continuación les envían al frente soviético-alemán, a través de la península.

En relación con la División Azul, dice que había muchos militares en contra pues los interpretaban como un paso más hacia la participación de España en la guerra con lo cual no están de acuerdo.

ENVIO DE TRABAJADORES.- Dice únicamente que han llevado bastantes trabajadores y que el procedimiento es llamar a los parados a la bolsa de trabajo, llenar planillas, pero a continuación embarcarlos para Alemania que es "donde hay trabajo."

ENVIO DE VIVERES.- No da datos concretos, aunque afirma que sale de España lo que hay y lo que viene de afuera.

PEREGRINACION ALEMANA.- Habla de que en la industria de Vizcaya había muchos técnicos alemanes, que se hizo un llamamiento a los alemanes para que fueran a Alemania pero que todavía se ven muchos.

En Madrid en el barrio Surquise? hay gran cantidad de Alemanes. En dos Hoteles de Bastos (creo que en la calle Serrano) están llenos de alemanes. Los alemanes son los amos.

SOBRE EL PELIGRO DE GUERRA.- Efectivamente se comprende que hay peligro de guerra. Pero según la informante hay las siguientes opiniones. Las izquierdas están deseando de que España participe en la guerra, argumentando esta opinión con la "teoría" de que si Franco arrastra al país a la guerra, Inglaterra no tendrá más remedio que convenirse que el régimen de Franco es un engaño y por tanto invade España, restaurando la libertad del país. Al mismo tiempo la guerra permitiría más fácilmente una sublevación, pues Franco se veía obligado a enviar a los españoles incluyendo a los que lucharon a favor de la República. A río revuelto ganancia de pescadores.

El pueblo se lamenta de la política de Inglaterra y la critica con dureza, llega en cierto modo a considerarla en parte culpable de la tremenda situación de España, al ayudar a Franco. Esta crítica se amplía al plano general de la guerra y se oyen algunas opiniones de que Inglaterra está haciendo que la URSS se desgaste, para poder dictar las condiciones de la paz mañana. Pues cree que España en guerra, cambiarían las cosas en el sentido que obligarían a luchar contra Franco a Inglaterra. La informante participa también de esta teoría.

Por otro lado, las derechas incluyendo importantes sectores del Ejército, los requetes, etc., están en contra de la participación de España en la guerra. Incluso los militares falangistas, que siguen siendo defensores de Alemania están en contra de la participación de España en la guerra. Entre estas gentes también se escucha la opinión de que Inglaterra está favoreciendo al desgaste de la URSS, aunque entre estas gentes, esa opinión, tiene un sentido diferente.

Dice que a raíz de la invasión de Africa, se han enviado fuertes contingentes de tropas a Marruecos.

CONTRADICCIONES.- Ejército.- Manifiesta la informante que en el seno del Ejército existe un profundo descontento en contra de la Falange y también de Franco. Las causas principales son según manifiesta, la oposición de los militares a la participación en la guerra y la rivalidad de mando con los falangistas.

Ya se dice mas arriba que no están de acuerdo con ir a la guerra, ni si quiera los mandos militares que todavía hoy están al lado de los alemanes.

Los militares están eliminando a muchos falangistas del Ejército. No se refiere a los altos Jefes profesionales, aunque no sean falangistas, sino a los oficiales, sargentos, etc., que consiguieron los galones en la guerra. El procedimiento que emplean para eliminarlos es el obligarlos a hacer unos cursos en la Academia, tan duros, que pocos están en condiciones de pasarlos. Muchos son suspendidos y otros muchos ni siquiera se presentan pues están seguros de no pasarlos. Según expresa, a raíz del atentado a Varela hubo una amenaza de guerra entre

los militares y la Falange. Eso lo decían los propios militares. Hoy se lo hacen Varak, y mañana se lo hacen alguno de nosotros. Nadie está seguro con esta gente" manifestaban los militares y exigían para no llevar a un lucha armada que se les impusiera un castigo ejemplar, de lo contrario saldrían a la calle y se batirían a la Falange con las ametralladoras. Esta amenaza influye al parecer en la decisión del Tribunal militar, pues un jurado manifestaba. Hay que llegar al fusilamiento si no queremos que venga una hecatombe" "El ejército exige un castigo ejemplar, pues de lo contrario saldrá a la calle" "Hubo quien trató de influir, para que no los fusilaran en el objetivo de provocar la lucha cruzada entre el Ejército y la Falange.

Da un ejemplo para comprender a que grado han llegado las discrepancias dentro del Ejército, en lo que se refiere a la guerra. En la Academia Militar de Segovia a raíz de la invasión de Africa del Norte se produjo una colisión entre militares falangistas y anti-falangistas, entre pro-alemanes y pro-ingleses. Esta colisión terminó a tiros y hubo algunos heridos.

Dice que los escoltas de Franco (españoles) viven como reyes. Les dan un sueldo que lo quisiera tener cualquier gran capitalista. A parte del sueldo comen en el cuartel o de pensión. Con el sueldo hacen el strapero y se están forrando de oro. Estos elementos de la escolta, manifestaban al principio que Rusia duraría cuatro días "No sabe el informante que piensan ahora.

El strapero es el negocio mas lucrativo de los Jefes militares. Pues compran de la misma Intendencia en grandes cantidades los productos mas preciados con los cuales negocian descaradamente. Tienen de todo.

Por el contrario los soldados arrastran una vida miserable. El rancho se compone de un plato de algarrobas. No sabe si eso es solamente lo que se suministra a la Intendencia por parte del Estado o es que queda reducido a eso despues de los negocios de los Jefes.

Unos van vestidos mejor que otros, pero abundan los soldados desaharrados que "dan lastima".

Los soldados que tienen familia piden a sus casas que les manden comida por lo que mas quieran. A tal grado llega el hambre en los Cuarteles que asegura, que muchos soldados "se han muerto de no comer". Esto se ha acentuado con motivo de la movilización. Muchos de los soldados que estan en filas son padres de familia, y ellos eran los únicos que podían sostener a sus familias.

Unidos a esto el robo descarado y la desorganización. Cuenta que marchando en el tren (no recuerda el sitio) un grupo numeroso de soldados ocupó el vagón de primera y se sentaron en asientos y pasillo. Algunos pasajeros protestaron por que habían pagado el billete (e iban imensados ahora. Los soldados contestaron: Mas inoportunos estamos nosotros y no es por nuestra culpa, lo unico que queremos es ir a nuestra casa. Entonces la informante entablo conversación con un soldado que le estuvo explicando que hacia mas de un mes que los habían llamado al cuartel, como son trabajadores y -rojos- no podían llevar mucha ropa. Iban con una muda. En el cuartel dieron la muda a lavar, pero no les dieron otra ni les devolvieron la suya. A los pocos dias los enviaron para su casa diciendoles que ya les llamarian. Al cabo de tres dias los llamaron. Nuevamente tuvieron que entregar la muda que llevaban. Les dieron una chaqueta y un mal pantalón. Debajo no llevaban nada. Iban tiritando de frio. Les pregunto si esta vez les enviaban a casa y dijeron que no, que esta vez se escapan, que ya estaban cansados de esas cosas.

Entre los soldados existe un profundo descontento por el largo tiempo en filas. Siempre los soldados deseaban volver a sus casas, pero ahora mas, ya que para pasar hambre, son una carga para la familia, y no pueden ayudarles, incluso son hombres maduros que sostienen una familia, y a esto hay que añadir el peligro de la guerra, contra la cual estan los soldados en su totalidad.

Este descontento ha penetrado tambien en la guardia Civil. Estuvo hablando con un Teniente de la Guardia Civil que se quejaba que le habían destrozado a Asturias, y persiguen a los guerrilleros. Preguntado porque no dejan ya a esos hombres que bastante sufren en el monte contestó. "De buen agrado yo lo haria, pero tengo que elegir entre el cumplimiento del deber y el sentimiento" "No se si seria sincero, pero manifestaba disgusto, con ese cargo, pues estaba muy tranquilo en Madrid, hasta entonces."

IGLESIA.- No conoce muchos casos en cuanto a la actitud de la iglesia, pues sabe que han detenido a 12 sacerdotes por ir a recoger el parte de guerra a la Embajada Inglesa.

REQUETES.-

Habla de las pugnas entre requetes y falangistas, diciendo que se llegan a las masas con mucha frecuencia. El ultimo altercado que conoce, sucedio en Madrid, como consecuencia del atentado a Varela. Los falangistas y requetes se dieron "una de palos". No sabe detalles porque estaba fuera de Madrid entonces, pero le dijeron eso los miliares con los cuales se relacionaba.

Los requetes todos son anti-alemanes y anti-falangistas. Ninguno quiere ir a la guerra a favor de Hitler. Pero entre ellos tambien ha descendido extraordinariamente la atencion.

Es raro el requete que va con su boina encarnada, asi como el falangista de uniforme y flecos.

BURGUESES.- Explica sin muchos detalles que grandes capitalistas que apoyaron a Franco y la Falange y creian bien ha hacer los grandes negocios, estan ahora en contra del regimen y los alemanes. Se refiere al "Diario de..." y a algunos dicasterios de los tenientes que son partidarios de la OEDA, y a algunas de sus personalidades preferidas o se muestran en cierto modo partidarios de los ingleses.

Se refiere a la monarquia, diciendo que nada mas que ha oido hablar de ella.

LIBERTAD DEL PUEBLO.- Estando en Madrid oye que en Málaga habia muerto el Jefe de la Falange y el Alcalde, pero no sabe como se produjeron esos hechos. Tambien dice que en Asturias los guerrilleros volaron un tren de mercancías y pasajeros en donde hubo varios muertos.

Cuenta que una gran cantidad de gente va a la embajada inglesa a recoger el parte. Hace algun tiempo la policia hizo una redada y detuvo por ese motivo a quinientos personas, entre ellas 12 sacerdotes. Dice que con este motivo intervino la embajada inglesa y al dia siguiente se ordeno la libertad de los detenidos. En los dias siguientes por ese motivo no tenian a nadie. Cada dia al ver que no habia detenciones iba mas gente a recoger el parte. El dia del desembarco en Africa se hizo una cola en la Embajada que ocupaba cinco calles. La gente les decia a los guardias "Ya vivencos otra vez" "Ya se acaba esto" los guardias ordenaban la circulacion, pero permitiendo la cola. Esta se cerrio por toda Madrid y millares de personas desfilaban frente a la Embajada, con gran jubilo, solo por ver la cola y mostrar alegria. Pero ese mismo dia se ordenó pero ese mismo dia se ordenó la prohibición de recoger el parte de la Embajada Inglesa.

EL PARTIDO.- Hace mes y medio fue a visitar a un amigo suyo, en Madrid y su amigo le dijo: Si hubiera sabido que venias hubiera guardado una cosa para que la vieras. "Mundo Obrero". Entonces le contó que un muchacho habia llevado uno de los dias anteriores un ejemplar de "Mundo Obrero" y lo habian estado leyendo en su casa un grupo.

No sabe lo de Larra, etc., Esta segura que el Partido trabaja y mucho.

UNIDAD.- Dice que la gente contra Franco y Falange esta unida, pero que en la Carcel apesar de que hay unidad, hay senos que en calle, debido a que ha habido muchas delaciones.

TRABAJO.- Dice que las fambambas fusilan igual que antes. Las mujeres de los militares profesionales republicanos muertos o presos, cobran 25 duros al mes como "viudedad".

MAS SOBRE MUCHA.- Cuenta que algunos republicanos burgueses conocidos suyos se reunen para escuchar Radio Londres y Moscú.

GUERRILLEROS.- Un Oficial de la Guardia Civil le cuenta que el primer dia que llevo a Asturias al monte, le mataron 3 numeros. Le enseño una carta enviada por los guerrilleros "para el teniente" en la que le decian que los soldados

le salvarian pero que el no.